

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 234

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00)

MAHON, SÁBADO 20 JULIO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

Intereses no materiales

Pasa con esas conferencias de la Paz lo que en la Edad Media y en los albores de la Moderna pasaba con los Concilios.

Apenas se reunían los prelados, abades y teólogos de la Cristiandad, estallaba un cisma; apenas se reúnen en son de concordia los diplomáticos y estadistas actuales, estalla una guerra.

Al primer Congreso de La Haya siguió inmediatamente el choque entre Rusia y el Japón; al segundo, parece que va a servirle de contera la ruptura entre el Japón y los Estados Unidos.

En tanto que eso llega ó no llega, es de notar como los resabios bélicos y el orgullo de la victoria hacen perder el seso á los hombres y pueblos de entendimiento más claro.

Las bravatas de ciertos honrados patriotas españoles en vísperas de la catástrofe, son cosa mínima é infantil con las que recíprocamente se administran el almirante norteamericano Dewey y el almirante japonés Kamamoto.

Mientras disertan en paz los legisladores de ambas naciones, sus marinos truecan amenazas é injurias. Y es que la barbarie ocasional acaba por arraigar en los mejores espíritus y por producir en todas partes los mismos efectos.

—Cuando nos plazca, exclama Dewey, dominaremos plenamente el Pacífico.—Son marinos de revista, contesta Kamamoto, refiriéndose á los americanos.

Alguien inferirá de estos datos y contrastes que para nada sirven las Conferencias. Sí que sirven, á pesar de todo. En torno de los diplomáticos, y sin cuidarse de ellos, agrúpanse en tales ocasiones numerosos y heteróclitos elementos que están llamados á imponer las normas futuras.

Ya lo señalaba en una de sus crónicas de La Haya nuestro Gómez Carrillo, alma volandera que parece no rozar más que los pétalos y que llega, sin embargo, al fondo de los cálices.

Propagandistas y sociólogos, agitadores fieros y pacifistas anables, mujeres nerviosas y apóstoles barbudos, acumulan alrededor de esos Congresos una fuerza cada vez mayor, é insensiblemente van ejerciendo sobre ellos una sugestión y una coacción irresistibles.

En la primera Conferencia eran unos pocos. En la actual son una legión, ó mejor un hormiguero.

Así pasaba en los grandes Concilios. A la sombra de obispos y teólogos juntábase una turbamulta de arbitristas, innovadores, aventureros, cortesanas y zahories los cuales, en fin de cuentas, imponían sus anhelos quiméricos y sus indisciplinas mentales á los dogmas reconstituidos y á las sentencias eclesiásticas que el brazo secular declaraba ejecutorias.

De la cátedra de Trento salió triunfante la unidad de la Iglesia Cató-

lica; de sus afueras surgió potente y difusiva la Reforma luterana.

Tras de la actual Conferencia sobrevendrá acaso una guerra espantable entre dos potencias jóvenes, á quienes emborracha el aura de sus recientes triunfos. Pero claro se ve que el derecho público, considerado hasta ahora como un escipiente inerte, y que el trabajo, conceptuado todavía como una derivación de la servidumbre tienen en sus manos la llave de lo porvenir.

Esa guerra, si no es la última, será la penúltima. ¿Porque así lo ordene el mejoramiento progresivo de los individuos y las colectividades? No por cierto. Aunque admitimos la tesis de la perfectibilidad humana, no llegan á tanto nuestras ilusiones. Será la última ó la penúltima porque á las sociedades, en su necesidad de vivir les convenga la paz como hasta ahora les había convenido la guerra.

Lo mismo acaecerá forzosamente en los conflictos interiores.

El Estado industrial, tan intervencionista como su antecesor el Estado guerrero, todavía resuelve en todas partes las cuestiones de la producción á la manera que hoy intenta resolverlas en España: mirando al capital, y dando de mono al resto. Pero mañana ó pasado se le volverán las tornas. Y si quiere subsistir habrá de someterse á las imposiciones del trabajo y del consumo.

Por lo pronto y aunque sigan promoviendo menos interés que sonrisas las baldías deliberaciones de La Haya, hasta aquellos reverendos é inútiles diplomáticos tienen que allanarse á la presión de fuera.

La proposición de ayer, encaminada á que la Conferencia se reúna todos los años y se componga de delegados permanentes, es el primer jalón del Tribunal Internacional de arbitraje, que á los estadistas viejos les parecía un sueño de Federico Passy ó un idealismo de Fiore.

He ahí la causa de que, haciendo un paréntesis en nuestras peleas por los intereses materiales, llamemos hoy la atención de los lectores sobre un asunto que venía pasando, y no sin razón, punto menos que inadvertido.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo del revuelo que en Palma ha producido la elección de un nuevo Senador, copiamos lo siguiente de nuestro querido colega *La Tarde*:

DE POLÍTICA

La cuestión de la elección de Senador por esta provincia es el tema de las conversaciones. Háblase de cunerismo, imposiciones venidas de arriba, de inmoralidades políticas, de oposiciones, etcétera, etc.

No es extraño, pues, que la opinión aya de algo agitada, y consecuencia de ello que los comentarios sean muchos y diferentes, según los labios que los pronuncian.

Hablando con una autorizada persona decíamos que era lamentable lo ocurrido.

El Sr. Maura—añadía—que debe ser el primero en respetar la voluntad del

cuerpo electoral, al imponer la votación de un candidato liberal parece haber incurrido en un contrasentido.

Otra persona, afiliada á un partido político, nos decía días atrás que puesto que el partido conservador renunciaba á obtener el puesto vacante, nada de extraño era que el liberal aspirase á obtenerlo, máxime cuando en la alta Cámara y por esta provincia no había representación liberal.

Además—añadió—puede y debe justificarse la conducta del Sr. Maura, que parece obedecer á compromisos contrarios con el jefe del partido liberal sobre el equilibrio de ambas agrupaciones monárquicas en el Senado.

Otros comentarios hemos oído sobre la sustitución del Sr. Luque por el exministro de Marina general Concas.

Sobre este punto se ha hablado mucho de la oposición que al primero ha hecho el general Weyler. Unos defienden la actitud del exministro mallorquín por cuanto tiene la jefatura del partido liberal en Mallorca y por consiguiente á él corresponde resolver en lo que se refiera á los asuntos regionales. Otros comentaristas manifiestan que, no habiéndose aún inclinado el Sr. Weyler á ninguna fracción en que se dividió el partido liberal, y habiendo reconocido los liberales de Mallorca la jefatura de Moret, á éste pertenece en definitiva la resolución.

Esas son las opiniones que hemos oído sustentar, hasta ahora, mas tal estado de cosas ha venido á complicarse con la actitud que al parecer han adoptado los republicanos y otros elementos en política bastante caracterizados y que se dice pertenecen á la *Defensa Social*.

Referente á los republicanos han dirigido á sus correligionarios una circular que dice: «En los momentos en que el más elemental pudor político aconsejaba á los hombres del Gobierno cubrir las apariencias, sino se resolvan á impulsar por nuevos y sanos senderos la cosa pública cuando el ejemplo de Cataluña rigiérase fuerte en la legación frente al caciquismo y una discusión madurara en la base de vida nueva en el momento en que presenta al poder legislativo un proyecto de ley que se expone como esperanza de regeneración; presentamos en Mallorca un espectáculo verdaderamente vergonzoso, humillante para el cuerpo electoral, despreciable para el sufragio, desprecioso para el ciudadano que gracias á estos manejos obtenga la elección.»

Sin consultar la opinión de los electores, menospreciando su criterio y su voluntad, designóse desde la Corte el nombre de un candidato á la senaduría vacante; y después de telegramas y gestiones, no por motivo que pueda decirse en voz alta, sino por el veto opuesto por uno de esos prohombres que tratan al país como si fuera su patrimonio, este nombre ha sido retirado y substituído por otro... inútil es decirlo, también prescindiendo de la opinión, también sin consultar á los electores.

¡Este es el alto ejemplo que nos dan en las altas esferas!

Necesario es que los que estimamos en lo que vale la dignidad del ciudadano, sea cual fuere su filiación política, nos juntemos prescindiendo de tendencias, de perjuicios, de todo lo que puede ser elemento diferencial, para levantar la frente y narrar que los que aman á Mallorca no consenten sin protesta que así se pisotee lo que es objeto de nues-

tra veneración. Coaliguémonos sin reparo con quienquiera que levante bandera contra el caciquismo, y votemos sus candidatos para que no pueda sospecharse que en este movimiento generoso, noble, desprendido, no nos mueve la más ligera sombra de egoísmo.

Esperábamos que alguien siquiera por interés personal en favor de un candidato propio, conocido en nuestro país y conocedor de sus necesidades tomara saludables iniciativas, y ante el silencio general no queremos que el partido republicano aparezca también indigno y servil como en estas circunstancias se presentan los dos partidos del turno.

Hemos de aconsejar pues á nuestros correligionarios que tengan voz y voto para el nombramiento de compromisarios, otorguen el suyo á favor de quien, cuando menos, represente la protesta contra el proceder de conservadores y liberales; haciendo constar que el futuro senador impuesto desde Madrid no llevará realmente la representación de estas islas; sólo representará el servilismo y la falta de valor cívico de liberales y conservadores.

El próximo sábado, día en que ha de celebrarse la elección de compromisarios, deben los republicanos acudir al puesto donde les llama el deber.

Palma 17 de Julio de 1907.—Por acuerdo de la Comisión ejecutiva.—Jerónimo Pou.

Mayor es la extrañeza que reina entre los liberales con motivo de haber sido aceptada por el Comité la candidatura del general Concas que resulta ser tan cunero como los anteriores.

Según se susurra serán cuatro los candidatos de la oposición ministerial que disputarán la senaduría.

El general Concas luchará apoyado por los weyleristas liberales que han aceptado su designación.

Al exministro de la Guerra señor Luque lo votarán bastantes compromisarios liberales que atacan la jefatura del señor Moret; y también se dice que le darán sus sufragios los compromisarios de determinados pueblos del distrito de Inca que lo conocieron y trataron durante el largo tiempo que residió en Inca.

Y por si esto no fuera suficiente háblase de la presentación de un candidato carlista y otro republicano.

Estas noticias las recogemos á título de información.

CRÓNICA INTERNACIONAL

Inglaterra

Plymouth.—Han llegado los acorados japoneses «Tsukuba» y «Chitose». El comandante del puerto recibirá esta noche á los oficiales franceses y japoneses.

Dará una gran fiesta en su obsequio.

Italia

Mián.—El presidente Marcora ha recibido un telegrama de los abogados de M. Nasi denunciando la violación de las prerrogativas parlamentarias y declarando que la detención lo su cliente es una irregularidad contraria á la Constitución.

En previsión de que ocurran desórdenes en Trapani cuando se conozca la detención de M. Nasi, el Gobierno tiene preparado un tren con tropas en Palermo.

El convoy militar saldrá al primer aviso.

Japón

Tokio.—Dentro de quince días se firmará el acuerdo ruso-japonés.

Está basado en la integridad del territorio chino, en la legalidad de los derechos comerciales y en la mutua protección de los territorios e intereses materiales.

El documento es muy corto, pero está acompañado de un apéndice confidencial, donde se enumeran detalladamente todas las condiciones estipuladas entre Rusia y el Japón.

Seul.—La próxima llegada del vizconde Hayashi ha consternado al emperador y a los ministros que le son adictos.

Portugal

Lisboa.—El gobernador civil de Porto será substituido por M. Laotativa.

M. Mattos Andreu, juez del Tribunal de Comercio, se ha negado a dictar sentencia con arreglo al decreto dictatorial.

China

Shanghai.—El ministro de Inglaterra ha notificado a las autoridades locales chinas que su nación exige el castigo de los piratas que saquearon Chi-Tchang, cerca de Cantón.

También pide una indemnización para las familias de las víctimas.

De no obtener ni una ni otra cosa, un buque de guerra inglés se encargará de proteger los intereses británicos en las aguas jurisdiccionales chinas.

Holanda

La Haya.—Se han reunido diversas Subcomisiones para examinar varias proposiciones presentadas por los delegados franceses, holandeses, vevnolanos y de Panamá.

Ayer falleció el segundo delegado de Corea, que ha sido enterrado hoy.

La Conferencia ha suspendido sus sesiones por dos días.

Venezuela

El presidente Castro, curado de su grave enfermedad, se ha erigido otra vez dictador de la República.

Los ministros, que confiados en la muerte de Castro se habían apoderado de veinte millones correspondientes al Tesoro público, han presentado las dimisiones de sus cargos.

Marruecos

Tánger.—Han fracasado los negociaciones del sberif de Wazan para rescatar á Mac-Lean.

El Guebbas, en vista de ello, reanudará las operaciones.

Cuatro columnas marchan sobre el Raisuli para cercarle.

Los notables de la tribu de Caméan han intentado el rescate de Mac-Lean.

Al hablar con Raisuli éste declaró que se le detuvo por interés de las tribus, y lo mejor era confiarle á la protección de Alá y al tiempo.

Sábase que el caid Bartra ha acordado el plan de ataque que ha de seguir contra la tribu de Anghera, especialmente la parte de ella adicta al moro «Valiente.»

Respecto al rescate de Mac-Lean no se sabe nada en concreto, pues sobre esto se guarda gran reserva.

Las tribus de Arjona y Bini Mesara desaprueban la conducta del Raisuli, culpando á éste de los daños que á ellos se les siguen.

ESCUADRA AEROSTÁTICA

El «Daily Mail» publica, á propósito de la construcción de una escuadra de globos en Francia, la información siguiente:

«Aunque las autoridades militares francesas guardan absoluta reserva respecto á la nueva escuadra aereostática que está en vísperas de formación, se sabe por buen conducto que los cinco primeros globos que se construirán, del mismo tipo que el «Patria», estarán en poder del gobierno el mes de marzo de 1908.

Tres de estos globos serán contruidos por los señores Lebandy, en Maissou, y los otros dos en los talleres del gobierno, en los campos de arcostación de Meudon.

Los globos serán contruidos de cinco, en cinco, con objeto de ir perfeccionándolos poco á poco, sin alterar el tipo.

Se cree que estos perfeccionamientos consistirán sobre todo en un aparato de regularidad que permita al globo tocar tierra con todas las facilidades posibles en la reducción gradual, pero considerable, de las dimensiones del motor, manteniendo siempre una fuerza motriz muy potente.

Los cinco primeros aereostatos se repartirán entre los fuertes militares de Verdun, Besançon, Toul, Belfort y el campo de Chalons. Según noticias, el nuevo cuerpo de aeronautas se compondrá de cuarenta y ocho oficiales técnicos y noventa y dos soldados con los conocimientos necesarios acerca de la navegación aérea.»

La Liga contra el «Índice»

Causan inusitada alarma en los círculos católicos y vaticanistas internacionales las informaciones que circulan estos días acerca de la formación de un complot católico internacional» contra el *Índice*.

La iniciativa de ese complot ha sido tomada como se ha dicho ya, por varias personas de Munster (Alemania), con la finalidad de construir una Asociación anglo-alemana, y eventualmente internacional, de católicos creyentes y fieles á la Iglesia católica, cuyo objeto inmediato consiste en pedir al Papa la modificación ó la abolición del *Índice*.

Los primeros trabajos de esa organización se han hecho notar ya por dos circulares, en las que se dice expresamente que la Asociación se somete a la autoridad eclesiástica, y singularmente por una petición dirigida al Papa, y á la cual pertenecen los siguientes pasajes:

Ante todo, os rogamos, Santo Padre, que las leyes generales de la fe y de la moral sean modificadas en el sentido de las modernas ideas. En todo caso, dignese Vuestra Santidad, después del exámen de las decisiones tomadas hasta ahora, dar garantías para el porvenir de que el régimen del *Índice* nacional quedará reducido á una mínima expresión y hasta, si es posible, abolido totalmente.

Si el Padre Santo no admite la abolición total de la condena nominal, le rogamos que excluya de los decretos del *Índice* todo aquello que hiere el sentimiento nacional, es decir: en primer lugar, la condena, sin interrogatorio, del acusado; en seguida el secreto que se guarda para

con el acusado sobre los motivos de la condena, y, finalmente, la obligación para el acusado de guardar silencio, sin análoga obligación para sus adversarios.

Rogamos que el Padre Santo se digne decretar que el acusado sea autorizado á defenderse de viva voz y por escrito, y á poder ilustrar y calmar la opinión antes de la aplicación del *Índice*; que todos los motivos sean formulados, y, finalmente, que la obligación de guardar silencio incumba no sólo al acusado, sino también á sus adversarios.

También rogamos que se fije un plazo para cada católico y autor, que le permita retirar su obra del mercado literario y modificar ó suprimir los pasajes inculcados, antes de la aplicación del *Índice*, á fin de que pueda evitar una condena.

Iguamente debiera ser posible rectificar los ejemplares puestos ya á la venta mediante comentarios públicos y correcciones impresas.

Por último, rogamos al Padre Santo que suprima la excomunión especial.»

ESCENA HORRIBLE

El tiburón y la bañista

Se reciben despachos dando cuenta de un terrible suceso ocurrido en los baños de San Giorno (isla de Lesma), en la costa del mar Adriático.

Dicha playa es muy frecuentada por bañistas de la buena sociedad austriaca.

Ayer una señorita se alejó alguna distancia de la ribera, y nadando vigorosamente quiso rodear la isla.

De pronto encontróse frente á un formidable tiburón que se puso á perseguirla.

Aterrada, intentó ganar tierra y comenzó á nadar con todas sus fuerzas.

Pero el escualo se echó sobre su vientre, abrió la enorme boca y se precipitó hacia ella con la rapidez del rayo.

La desventurada dió un grito espantoso. El tiburón la había arrancado de un bocado su pierna izquierda, por encima de la rodilla.

Algunos bañistas, alarmados, vieron á la infeliz debatirse entre las aguas teñidas de sangre, y utilizando una lancha la trasportaron á tierra firme.

Mientras, el escualo desaparecía con su presa de carne humana, sin que fuera posible darle caza.

La pobre joven, víctima del monstruo, se encuentra gravísima.

Los médicos desconfían de salvarla.

El trágico suceso ha causado enorme impresión en San Giorno.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Feliciano y Práxedes.

Sol.—Sale á las 4 h. 38 m. mañana, pónese á las 7 h. 12 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 58 m. tarde, pónese á las 1 h. 17 m. madrugada.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores correos.—Sale de Barcelona con escalas á las 6 de la mañana.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Adminis-

tración de Hacienda, cerradas por ser día festivo.

Giro mutuo.—Cerrado.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados, de 9 á 12 mañana y de 2 á 4 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días

Feliz viaje.—Mañana deben salir para Barcelona los coristas pertenecientes al Orfeón «Lo Progrés Mahonés» que han de formar parte de la expedición coral á Almería y Cartagena organizada por la Asociación Euterpense de Clavé.

Esta debe salir de Barcelona el martes 23.

Obreros pensionados.—El día 15 del próximo mes de Agosto marchará al extranjero la primera expedición de obreros pensionados.

La segunda saldrá en el próximo mes de Septiembre.

Todos los obreros después de su permanencia en fábricas y talleres pasarán al Instituto de Ginebra, conforme se dispone en el último decreto del señor González Besada, relativo á este asunto.

Durante el próximo mes de Agosto pasarán á la reserva cuatro generales de brigada, entre ellos el Excmo. Sr. don Román Morales, General segundo jefe de las fuerzas de esta isla, el cual cumple la edad reglamentaria el día 9.

Helados.—Como de costumbre mañana en el casino de Unión Republicana habrá café helado y los ricos mantenidos de vainilla, los cuales también serán servidos á domicilio de las personas que lo soliciten.

Mapa de Baleares.—Hemos recibido un mapa de esta provincia, montado en tela, que puede plegarse y llevarse en el bolsillo, editado por la casa Alberto Martín, de Barcelona. Dicho mapa forma parte de la colección publicada por la misma casa de las provincias españolas con el título «Atlas Geográfico de España», hechos por el capitán de ingenieros D. Benito Chías; es una obra acabadísima y de suma utilidad para cuantos quieran conocer la provincia, vías de comunicación, ríos, montañas, poblaciones, etc.; está todo perfectamente situado; tirado á nueve colores; permite con facilidad hallar lo que se busca.

La baratura de su precio, dos pesetas ejemplar, lo pone al alcance de todo el mundo.

Las cédulas personales.—Hoy ha empezado en las Agencias de recaudación de cédulas personales la cobranza de estos documentos.

Así lo ha dispuesto el Sr. Osma por medio de una real orden.

Pero es el caso que con este motivo ha surgido un inconveniente, que dice bien

poco en pro de nuestra previsión y formalidad.

A pesar de que la Casa de la Moneda ha tenido tiempo sobrado para ello, no se han confeccionado ejemplares nuevos de dichos documentos, y tendrán que aprovecharse los antiguos.

Al efecto, por el sencillo procedimiento de la enmienda y la tachadura, se corregirá con tinta encarnada la cantidad que haya que modificar.

Pero este familiar sistema tiene una quebra para el contribuyente, y es la de que, como lo modificado no se salvará en la forma que previene la ley, puede ocurrir muy bien que al servirnos de tal documento, tan preciso para cualquier gestión oficial, nos encontremos con que es rechazado por no estar extendido en regla.

Esto, como se ve, es vergonzoso y puede dar margen á dificultades que se han debido evitar.

Sesión.—De reunirse número suficiente de concejales, esta noche á las seis celebrará nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

El Flavio Gioia.—Este crucero italiano que debía hacerse hoy á la mar ha aplazado su salida para el próximo lunes.

Para el abasto de su tripulación embarcó en el día de ayer cuatro reses vacunas, que pesaron en total 967 kilos.

Contribuciones.—El recaudador de contribuciones en esta isla D. Benito Aguiló Martí, publica un edicto notificando que la recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial, carruajes, alcoholes, inquilinatos, minas, utilidades, etc., etc. correspondientes al tercer trimestre de 1907, tendrá lugar en los pueblos que á continuación se citan, los siguientes días:

Alayor, del 9 al 12. Agosto.
Ciudadela, del 1 al 5.
Ferreries, 17 y 18.
Mahón, del 4 al 8.
Mercadal, del 18 al 20.
San Luis, el 1.
Villa-Carlos del 2 al 4.

Transcurridos los citados días de cobranza, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Agosto y horas de costumbre, en el local de la recaudación, sito en esta ciudad, calle de la Infanta, n.º 12.

La Escuela y el Hogar.—Hemos recibido el número 20 de tan importante revista pedagógica que en Ciudadela publica nuestro querido amigo el inteligente profesor de instrucción primaria D. Juan Benjam, el cual contiene el sumario siguiente:

Un poco de conversación.—Cuadros científicos.—Ejercicios de lenguaje y composición.—Desarrollo del pensamiento.—La Astronomía contada á los niños.—Formación del criterio.—Despertar de la mente.—El amor al bien.—Cuentos, Episodios y leyendas.—Leyes de la vida.—Poesías razonadas.—Asuntos varios.

Matadero

Reses sacrificadas el día 19 de Julio

1 buey 286 kilos Juan Mercadal (Alayor).
1 ternero 116 id. Binihumaya (Mercadal).
1 id. 78 id. se Curia Blanca (Ferreries).
1 teruera 99 id. Rafal Rubí (Alayor).
1 id. 77 id. Espeumé nou.
1 id. 92 id. Sanorosa.
1 id. 114 id. Sta. Trese (Ferreries).
2 carnero 17 id. del Rafal (Mercadal).
1 id. 8 id. Cristóbal Guardia (Alayor).
1 id. 10 id. Torelló de Pons.
2 id. 22 id. S. Jorge (Mercadal) y Sabre Vey (Ferreries).
2 id. 29 id. Son Costa (Alayor).
2 cabras 16 id. id.
5 id. 38 id. se Aufera (Fornells).

Teatro de Verano

CINEMATOGRAFO Y VARIEDADES

*Extraordinaria función
para hoy 20 Julio de 1907*

Despedida de la simpática y tan aplaudida MLE. EULALIE.

No pudiendo permanecer más en esta población por tener que cumplir contratos contraídos para Madrid y el extranjero y reconocida á las atenciones recibidas de este distinguido público ejecutará al final de cada Sección alguno de los bailes de su escogido repertorio.

Secciones á las 9 y cuarto y 10 y media.

Estreno de películas

— PRECIOS —

Preferencia 0'30 Ptas. público 0'20
Extraordinarias Secciones para mañana domingo á las 7 y media, 9 y cuarto y 10 y media en las que el TRIO LERIN ejecutará nuevos ejercicios de gran atracción.

Noticias de todas partes

Los marineros yanquis ofendidos
Telegrafian de Washington, que reina la más viva indignación entre los jefes y oficiales de la marina militar norteamericana, que se consideran indignamente ofendidos por la declaración atribuida al almirante japonés Sakamoto, de que no son aquellos más que mariposas sociales de brillantes colores, pero que saben poco del arte de la guerra naval y la de que los marineros norteamericanos desartarían á consecuencia de su deslealtad, de sus buques en caso de guerra por no batirse con los japoneses.

Sobre tamaña ofensa dice el contralmirante W. H. Brownson, jefe del comité de navegación, destinado á ser el sucesor del contraalmirante Oavis que cesará en agosto próximo en el mando de la escuadra norteamericana del Atlántico:

«No creo que el almirante Sakamoto se haya atrevido á decir semejante tontería. Debe haber habido en esto una mala inteligencia y con referencia al segundo insulto sobre las deserciones, puedo con la mayor sangre fría declarar, que es cierto que en nuestra armada ha habido deserciones, pero sólo en tiempo de paz, debido al carácter inquieto y la nostalgia que sufren en general nuestros marineros cuando están mucho tiempo en puertos extranjeros, pero afirmo que no desertarán nunca aquellos de sus buques en tiempo de guerra. Si ésta estallase, sea contra el Japon ó otro país cualquiera, todo el mundo verá que, no sólo no hay deserciones, sino que todos los marineros que hayan desertado previamente, procurarán por todos los medios volver á su bandera hasta tomando nombres supuestos á fin de que no se pueda descubrir le falta antes cometida á fin de poder luchar y morir por su patria.»

La prensa inglesa

Excepto alguno que otro periódico, se manifiestan la generalidad de la prensa inglesa algo reservados y resistentes en la cuestión palpitante del traslado de la escuadra de acoraza los yanquis del Atlántico al Pacífico.

Explicase esta reserva teniendo en cuenta que Inglaterra es aliada del Japon en cuanto á los asuntos del Extremo Oriente se refiere, y que es al mismo tiempo íntima amiga de los Estados Unidos.

Es por esto que, refiriéndose á las actuales relaciones entre yanquis y japoneses, se manifiestan esperanzados de que, á lo menos por ahora, no estallará conflicto armado alguno entre las dos naciones, que tiene la Gran Bretaña vivo interés en que no riñan. A pesar de esto,

dicen á renglón seguido: «todo depende del desarrollo de los acontecimientos, lo cual resulta lo mismo que no decir nada».

Si algún periódico londinense se ocupa con detención del asunto, lo hace manifestando más simpatías por los Estados Unidos que por el Japon.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Una ley aprobada

Barcelona 20, 4'00
En la sesión celebrada ayer tarde en el Congreso fué aprobada por 165 votos contra 42 el proyecto presentado por el Gobierno sobre los azúcares.

El señor Maura ha salido pues triunfante en su empeño y gracias á él, mientras la quebrada «Compañía General Azucarera» logrará ganar algunos millones, el pobre pueblo español verá subir á las nubes este artículo de primera necesidad.

El importante periódico de Madrid *España Nueva* en un brioso artículo califica á este asunto de *Panamá español*, añadiendo en él que lo único que ha pretendido el Gobierno con su proyecto, ha sido pagar la dilapidación de una empresa que no supo administrarse.

Ha llamado mucho la atención, el que don Alejandro Pidal que ejerce el cargo de Presidente de la «Azucarera» y es también diputado, no haya asistido estos días á las sesiones del Congreso.

La aprobación de la ley citada ha causado gran sensación en diversos puntos, especialmente en Cataluña en donde se preparan varios mítins y otros actos públicos para protestar en contra de ello.

La esposa de Maura.—El Rey de viaje.

Barcelona 20, 4'15.
Ha regresado precipitadamente de Escorial en donde se hallaba Presidente del Consejo de ministros señor Maura, llamado por su familia por encontrarse enferma de algún cuidado su esposa.

Don Alfonso XIII salió ayer de la Granja para Segovia.

Luego de visitar aquella ciudad y regresar á la Granja saldrá junto con la reina Victoria para San Sebastián, en cuyo punto se encuentra desde el miércoles la reina doña María Cristina.

También desde el jueves se Lalla en San Sebastián para preparar el alojamiento de los reyes, el ministro de jornada señor Allende Salazar.

Prepárase á los reyes entusiasta recibimiento.

En San Sebastian y Bilbao la colonia veraniega es este año numerosa.

La minoría republicana

Barcelona 20, 4'50
Anoche reuniéronse en el domicilio del señor Azcarate los señores que forman el Comité que á raíz de la reciente Asamblea Nacional Republicana se nombró para purgar la conducta del señor Lerroux é inversión de los fondos que de América había recibido dicho señor.

En la reunión citada se estudió el informe presentado por el diputado señor Lorente, cuyo informe es el resultado de un viaje que á Placencia acaba de realizar dicho señor para comprobar las denuncias que contra el citado señor Lerroux y el exdirector de *El País* señor Fuente se han lanzado, referentes á un *chantaje* que se dice ocurrido en Placencia y en el que desempeñaron principal papel dichos señores.

Guárdase secreto sobre dicho informe.

Incendio en las Salesas

Barcelona 20, 5'00
En la Iglesia de las Salesas ocurrió anoche un terrible incendio que pudo al fin ser sofocado en las primeras horas de esta madrugada, gracias á los activos servicios del cuerpo de bomberos.

La cúpula de la iglesia derrumbóse, no causando por fortuna desgracia alguna personal.

Las pérdidas son de consideración.

La reforma electoral

Barcelona 20, 5'10.
El señor Maura ha pasado un oficio á todos los Senadores y Diputados que fueron llamados con urgencia á la Corte para la aprobación del proyecto de los azúcares, que esperen en Madrid unos días más.

La intención del señor Maura es presentar en seguida á las Cortes el proyecto de reforma electoral y discutirlo brevemente y aprobarlo antes que empiecen las vacaciones parlamentarias.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 20, 7.
Fondeado «Menorquin» sin novedad á las seis y cuarto, calma travesía.—Cabot.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones
MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 19 Julio de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	82'60
Deuda Amortizable 4 por 100	00'00
Acciones f. c. Norte España.	64'10
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante.	90'10
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	24'90
Acciones Banco Hispano Colonial	71'37
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	100'75
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100.	56'87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100.	103'25
Francos	12'60
Libras.	28'33

Mahón 20 Julio de 1907.

Subasta

Sigue todas las noches desde las nueve la subasta de muebles y otros efectos en la calle del Doctor Orfila, número 24.

Esta noche y sucesivas habrá gran rebaja de precios en todos los efectos subastados.

Café del Teatro de Verano

El arrendatario de dicho café avisa á todos los señores concurrentes al teatro que todos los días, tarde y noches, se encontrarán los riquísimos helados de vanilla y las horchatas heladas de chufa, grosella, granadina, almendra y demás clases de refrescos, habiendo variación todos los días.

También se expendrán exquisitos sanwich.

Baile

En la calle de San Pablo, esquina á la del Castillo, se celebrarán bailes públicos en las noches de hoy y mañana.

A las once y á las doce se bailará la jota aragonesa por una distinguida pareja.

Imp. de F. Fábregues á cargo de M. Ribé

LA PELORITANA

Magnesia Efervecente "BRIOSCHI"
DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas—Calle Casti-
llo, 38—Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

Quina superior

En el establecimiento de loza y cristalería situado en la calle de Cifuentes número 3, se vende quina finísima á ptas. 2'50 el litro y á ptas. 0'10 la onza.

Se encontrará también Colonias usuales á los mismos precios que la Quina y Colonias á la violeta á ptas. 0'35 la onza.

Cifuentes, 3.

METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

AGUA DE VICHY GAMBRIUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositarío exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro.	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

Lechería de Guasch

Calle de la Infanta, 14

El dueño de este establecimiento participa á sus muchos favorecedores y al público en general, se sirvan probar las ricas horchatas **Guasch**. Todos los días habrá variación en sus clases. Se servirán desde las doce de la mañana á las once de la noche, sirviéndose con cuatro barquillos al domicilio de quien lo solicite, al precio de 30 céntimos una.

Anís Higiénico Estomacal

FABRICADO POR

Manuel Beltrán y Compañía
— MAHÓN —

Dep. sito exclusivo en Mahón de tan acreditado licor

Colmado LA COOPERATIVA

— DE —
TUDURÍ HERMANOS

Plaza Príncipe, n.º 14

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

Centro de Enseñanza bajo la advocacion de Santo Tomas de Aquino

Además de las clases que para el ingreso en Academias Militares, Carreras Civiles, Segunda Enseñanza, Cálculos Mercantiles, Contabilidad, etcétera tiene establecidas este Centro, desde el 1.º de Julio próximo se abrirá otra clase para jovencitos de diez á trece años, la cual creemos de suma utilidad para aquellos que aspiran á carreras que tienen por base el estudio de las matemáticas y muy en particular para los que desean ingresar en alguna Academia Militar.

Nos proponemos, siguiendo el método analítico, iniciar en el estudio de las Matemáticas á nuestros jóvenes alumnos á fin de que puedan después, en poco tiempo, adquirir la preparación necesaria para la carrera que elijan ó dedicarse á otra profesión para la cual no sea indispensable estudiar con extensión las Matemáticas.

Honorarios: 10 pesetas mensuales.

EL DIRECTOR

Mateo Fontirroig.

Plaza Miranda 2.—MAHON

RECAUDACION DE ARBITRIOS MUNICIPALES DEL AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Arbitrio municipal sobre bicicletas, motocicletas y automóviles

Don Juan Monjo Hernández. Recaudador del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo voluntario de la cobranza de dicho arbitrio hasta el día 15 del presente mes de Agosto.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 16 Julio de 1907.—Juan Monjo.

Arbitrio municipal sobre las casas: de bebidas, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, vendedores de vinos, botillerías y demás establecimientos de este carácter

Don Juan Monjo Hernández. Recaudador del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo voluntario de la cobranza de dicho arbitrio hasta el día 15 de Agosto próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 16 Julio de 1907.—Juan Monjo.

AYUNTAMIENTO DE MAHON Funciones públicas

Habien resultado desierto por falta de postores el concurso para la adjudicación de los bailes públicos que han de celebrarse en el pueblo de San Clemente con motivo de la festividad de su Santo titular, el día 31 del corriente mes á las doce de su mañana tendrá lugar un segundo concurso, bajo el tipo de treinta pesetas, con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 18 Julio 1907.—El Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

NODRIZA

Se desea encontrar una. En esta imprenta informarán.

Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana», Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.